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技术尖兵

  郭维被选中抽调到反诈中心，与他的业务

能力分不开。

  从2013年起，郭维所在的宜昌市公安局网

安支队就已全面推进打击电信网络新型违法

犯罪工作。每年，郭维都要参与3至4起部督案

件，在这期间他苦心钻研学习，研究摸索出自

己的一套技战术。

  “我们现在的战场就是数据，而技术就是

利刃。”郭维说，电诈案件呈高发态势，骗术手

法翻新极快、隐蔽性强，只有掌握了核心技术，

才能从海量数据中提取需要的线索。

  2018年，郭维参与办理“206电信网络诈骗

案”。他多次与同事到柬埔寨研判深挖。短短的

几个月时间，在一个几万人的小城内，专案组

将200余名涉案嫌疑人精准拿下。

  2020年10月10日，全国断卡行动部署会

召开。

  作为网络侦查战线的“老兵”，郭维意识

到，斩断隐藏的“两卡”贩卖产业链，将是这场

战役的关键节点。郭维迅速开始收集数据，通

过筛查银行账户交易金额大、次数频繁等明显

异常行为，很快发现宜昌市夷陵区人刘某某有

重大作案嫌疑。经连续数周研判深挖，郭维与

战友准确落实10余名涉案对象身份，精心刻画

出全案链条角色分工及犯罪团伙整体架构，一

个与境外多个电信网络诈骗团伙联系紧密、涉

及全国多起网络诈骗案件的宜昌本地“两卡”

犯罪团伙浮出水面。

  宜昌市公安局迅速开展抓捕收网行动，抓

获11名犯罪嫌疑人。该案破获，为宜昌“断卡”

行动打响了第一枪。

  今年4月全国打击治理电信网络新型违法

犯罪工作电视电话会议召开以来，宜昌市公安

局打击治理电信网络诈骗犯罪攻坚队锁定为

电诈犯罪提供信息支持、技术支撑、转账洗钱

等关键环节，以情报引领合成作战，精准研判，

精准拆弹。

  在宜昌市公安局今年侦办的“411”专案

中，郭维与战友一同开展数据分析研判，通过

半个多月突击，查清了潜藏于缅北地区的诈骗

犯罪团伙雇佣国内专业人员设计开发违法投

资理财App的犯罪链条。经缜密侦查，宜昌市公

安局打掉了13个黑灰产业链犯罪团伙，捣毁作

案窝点26个，抓获涉案对象47名，冻结涉案账户

400个，冻结涉案资金525万元。

拼命三郎

  在反诈中心，郭维负责一个侦查小组，带

领9名年轻民警对电诈案件从窝点到产业“全

链条”分析打击。每天，郭维带领小组民警对相

关案件进行研判，办公室一块白板上密密麻麻

写满了关于各个案件的线索。夜深人静，当组

员们都休息后，郭维继续留在办公室整理思

路，检查组员写的案件分析报告等，每天工作

至凌晨4点，常常就在办公室沙发上和衣而眠。

  “晚上正是集中研判攻坚的好时候，更容

易静下心来思考。”郭维说。

  “郭维这段时间确实很拼。其间他女儿生

病住院，都只是中午抽时间去匆匆看了两眼。”

宜昌市公安局反诈中心侦查组负责人薛文说，

尽管家与单位之间只有10分钟车程，到反诈中

心的头一个月，郭维也只回去过3趟拿些换洗

衣物。

  谈起为何这么拼，郭维说，案件分析是个

费时间、费精力的事情，自己一刻都不敢松懈，

每天就是在与犯罪嫌疑人抢时间，希望能为更

多的受害人挽回损失。

严厉导师

  在组员项峤眼中，郭维是一个工作非常严

谨的人。

  每一个案子的构架出来后，郭维会细分每

个组员的分工。对于组员形成的每一篇案件分

析报告郭维都会仔细检查。

  “案件分析报告被郭队检查出问题，就等

着‘疾风骤雨’吧！”项峤笑说，郭队的理念是，

一旦案件分析犯了方向性错误，就会造成错误

指挥，给办案单位增加负担。

  郭维十分注重数据分析技术人才的培养。

在他建议下，宜昌市公安局网安支队每月从县

市区抽调骨干青年民警，组成“大数据战队”跟

班实战培养。如今，宜昌市公安局组建反诈中

心，郭维毫不吝啬将自己多年的网安经验传授

给年轻组员，带领他们刻苦钻研。

  郭维与组员深入交流，充分了解大家各自

擅长的领域，再做好分工，规划好各自的工作

侧重点；同时，他注重以身作则，带领大家一起

研判深挖，使团队里每个人都能尽快上手开展

工作。郭维常说，组员就像一粒种子，好好培养

他们，到时把这些种子播撒出去，就能带动一

方的技术力量，能更有力地打击治理电信网络

新型违法犯罪，守护人民群众安宁。

  到反诈中心几个月来，郭维为宜昌反电诈

工作做了有力技术支撑。其间，宜昌警方端掉

电诈窝点30余个、抓获犯罪嫌疑人348人、冻结

涉案资金1037万元。

  “反诈工作的冲锋号已吹响，这是一场持

久战，希望发动更多的人参与到反诈工作中

来。”郭维说。

  上图 郭维正在通过大数据研判找寻办案

线索。          陈娅君 摄

□ 本报记者   王春 文/图

□ 本报通讯员 洪叶

  浙江温州是民营经济发源地，也是百姓创

业最活跃的地区之一。在这里，有这么一位出

生在改革开放年代的“后生儿”（温州话：对于

青年的亲切称呼），他办起专业性极强的金融

案件来“四两拨千斤”，处理“家长里短”时讲究

情理法。

  他就是浙江省温州市鹿城区人民法院东

郊法庭庭长孙聪碧。

  “你们为什么要学习法律？”——— 大学本科

第一堂课是法理学，教授提问。

  孙聪碧回答：“我要学法、知法、懂法，然后

以我所学，为维护社会公平正义而奋斗。”课堂

上朴素的回答，成了孙聪碧选择法官这份职业

的初衷。2003年，孙聪碧从浙江大学法学院毕

业，进入法院工作后，选择一边工作，一边攻读

上海财经大学在职法律硕士课程。

  为什么不选择报考“五院四系”，而是选择

一所以“经济学与商学”著称的高校进修呢？

  “当你真正意识到学习是工作的需要的时

候，你就会乐于学习，并且愿意为之付出。”孙

聪碧说，新时代更需要复合型的法官。

  随着金融衍生品市场的发展，各类金融衍

生品交易业务出现在市场中，因市场尚未成

熟，许多投资人盲目跟进，纠纷发生后进入

法院。

  2018年，大趾王鞋业有限公司与中国农业

银行温州分行因超远期外汇买卖等金融产品

组合交易发生纠纷，被银行起诉至鹿城法院，

银行索赔633万余元。该案是温州地区首例金

融衍生品种交易纠纷，无先例可循。

  “理财期限为10年，共41个交割日，如果

USD/JPY≥85.00，则交割汇率为60……”起诉

状与证据材料中充斥着大量金融术语，案件类

型新、标的额大、专业性强，“吓唬”住了不少年

轻法官，谁都不敢接手承办。

  彼时已是金融审判庭负责人的孙聪碧终

于体会到“学以致用”四字的含义，他主动接下

了这个“烫手山芋”。

  从交易品种、金额等要素入手，他梳理了

案件中每一期交易的盈亏情况，认定银行方在

未获得授权情况下，以理财产品的形式对金融

衍生品业务进行包装，未向投资人大趾王鞋业

有限公司充分披露关键交易信息和提示交易

风险，在交易程序上存在瑕疵，单方取消交易

阻碍了投资人大趾王鞋业有限公司后续盈利

的可能，作为原告方的银行应当对交易损失承

担相应的赔偿责任。

  他撰写了一份27页的判决书，分析证据，

释法析理，判决原告银行应承担35%的赔偿责

任，大趾王鞋业有限公司仅需向银行支付337

万余元。

  “从鼓励金融创新的角度，不能以现今已

逐步完善的规范对交易双方当事人当时从事

该项业务的行为提出过于严苛的要求。”他给

出了充分的裁判理由，认为该案的风险应由银

行、投资人承担相应的责任。

  此后，温州市中级人民法院二审维持原

判。这份判决书获评2020年度温州市法院优秀

裁判文书。

  在孙聪碧的带领下，鹿城法院金融审判庭

不断创新：以令状式、要素式裁判文书代替传

统文书格式的裁判文书，在全市率先制定《关

于审理实现担保物权案件的实施细则（试

行）》，先后获得集体二等功、2015—2016年度浙

江省政法系统先进集体等荣誉。

  2020年4月中旬，孙聪碧调至鹿城法院东郊

法庭。这个派出法庭主要受理家事案件，从专

业性极强的金融审判，到剪不断理还乱的家事

审判，讲“理”的他更多地关注起了“情”。

  夫妻不和、继承析产、子女抚养……孙聪

碧说，相对于判决，调解更有利于“情感弥合”。

  “你不在房产证上加我的名字，我们就离

婚！”——— 说这话的可不是小年轻，而是一对

“金婚”夫妇。70岁的陈阿婆到法院起诉78岁的

郭老伯离婚，就因为郭老伯要把房产卖掉，陈

阿婆担心自己养老无保障要求在房产证上加

名字被拒吵得不可开交。

  “说到底，陈阿婆要安全感，郭老伯要生

活保障，房产才是双方最大的争议。”和老人

拉家常、耐心倾听老人的诉求，经过多次调

解，陈阿婆和郭老伯达成和解协议，郭老伯

同意在房产证上加陈阿婆的名字，陈阿婆保

证房屋由郭老伯个人使用至其去世为止。既

解决了郭老伯住房问题，也解决了陈阿婆的

担忧，这起暮年老人的离婚诉讼，终于圆满

调解结案。

  2021年1月1日民法典开始施行，当大家都

在为如何理解与适用民法典忧愁时，他已经梳

理好民法典婚姻家庭编、继承编中20个亮点，

开始通过从线下到线上的方式“带货”民法典。

  “在《以家人之名》中，凌霄的母亲陈婷每

天和丈夫吵架，小凌霄只能坐在楼道里安静地

看着漫画，这一幕着实让人心疼……”2020年9

月15日，温州法院官方抖音上线“1分钟讲民法

典系列之婚姻家庭篇”，主播就是孙聪碧。这一

次，他结合热门影视剧，聊起了民法典中关于

子女抚养权、收养等话题。视频播放量5.5万，点

赞数1076人次，此后相关系列的视频播放量多

次破10万。

  2021年1月，最高人民法院决定授予孙聪碧

“全国优秀法官”称号。同事、校友纷纷道贺。当

被问起当代法律人应该具备哪些优秀品质时，

他回答说，法律人不能忘了“以人为本”。2021年

2月8日，东郊法庭在鹿城区七都街道设立温州

国际未来科技岛（七都）审判站，孙聪碧和他的

同事们以实际行动为人民群众打通了司法服

务的“最后一公里”。

  图① 孙聪碧上门慰问辖区困难老人并提

供法律服务。

  图② 孙聪碧通过抖音宣传“1分钟讲民法

典”系列。

□ 本报记者   赵红旗 文/图

□ 本报通讯员 郭建岭

  从7月20日至8月8日，皇甫深斌几乎没睡一个囫囵觉，连回家

拿换洗衣服的空儿都没有。他睁着布满血丝的眼睛笑笑说：“如果

不是两套警服换着穿，不知道会穿出什么味儿！”

  皇甫深斌是河南省郑州市公安局中原分局绿东村派出所负责

社区警务工作的副所长，兼任昆仑社区民警。8月8日9点，《法治日

报》记者与他在昆仑社区一碰面，他就对记者说：“全市第三轮全员

核酸检测今天下午3点开始采样，还得提前跟社区干部碰碰情况，

避免居民因插队和排队等候发生摩擦，确保在规定时间内完成采

样工作。”

  “‘老团长’来了！”“‘老团长’真精神！”一路走，一路不断有居

民和他招呼。“大伙儿都称你‘老团长’？”面对记者的不解，他笑笑

说：“与大伙儿太熟了，喊什么都行。”

  原来，皇甫深斌转业前是空军某司令部的副团级军官，参加过

汶川地震抢险救灾，转业后，他做起了社区民警。与辖区群众熟悉

了，很多人爱围着他，让他讲讲部队里的事儿，时间一长，大伙儿便

亲切地称他为“老团长”。

“中！我马上去！”

  “群众信任你、认可你，遇到最难的事，会毫不犹豫地给你打电

话。”皇甫深斌感触颇深地说。

  7月20日，郑州市区暴雨致灾，不少群众被困。晚上9点多，因抢

险忙得没吃上一口饭的皇甫深斌，突然接到社区干部急促的电话：

“某家属院还有5位老人不愿意离开家，拒绝转移，暴雨再这样下，

他们家肯定会被淹。你过来帮忙给他们做做工作，还是早点转移。

我们人手少，还得安置转移其他群众，你直接过来找他们吧。”他马

上答应：“中！我马上去！”

  雨越下越大，丝毫没有要停下来的迹象，皇甫深斌心急如焚地

楼上楼下搜寻，40分钟内找到了5位老人。一位老人流着泪说：“我

在这生活了大半辈子，我走了，家就没了，我不走！我不信雨还会一

直下。”他耐心地劝：“人在，家就在。如果雨停了，我把你再送回

来。”最终，5位老人分别被他成功说服并安全转移。随后，他又与社

区工作人员一起巡查小区的安全隐患，及时发现小区西侧有一处

围墙塌陷，给救援抢险力量赢得了时间，有效避免了后续灾害的发

生。为防止被转移群众偷偷回来取东西，他穿上救生衣，不断地巡

逻检查，整夜未眠。

  7月30日，郑州市区发现新增新冠肺炎确诊患者，全市迅速启

动防控预案，决定开展全员核酸检测。此时，郑州市刚刚经历了汛

情，防汛救灾仍在进行。皇甫深斌接到通知，“全体民警全员在

岗……每个核酸采集点至少有一名社区民警，带领平安志愿者负

责维护现场治安和应急处置。”还没有睡上一个囫囵觉的他，当即

赶到社区配合社区干部开展工作。

  刚开始，有个别群众不了解采集流程，还有不少老人不会扫

码。皇甫深斌拿着电喇叭一遍遍地解释，全然不顾湿透的衣衫。对不会扫码的老人，他

帮助操作。两天一夜几乎没合眼，渴了就喝口瓶装的纯净水，饿了吃口盒饭，困了就在

现场打个盹。第一轮核酸检测结束后，皇甫深斌回到集体宿舍倒头便睡，睡醒后，换上

另一套警服，又开始了第二轮的检测任务。

  “群众排队等待检测，难免心情急躁，那就利用这一空闲时间做点宣传。”他在居

民排队间隙专门开设了普法小课堂，宣传安全防范常识，发放反电信诈骗宣传单。不

少居民高兴地说：“‘老团长’想得真周到！核酸检测做了，反诈骗知识也学到了！”

“关键时刻警察就是‘自己人’”

  每天早上一上班，皇甫深斌会先到派出所，看看当天有什么重要工作，再与社区

民警沟通交流前一天的工作情况，然后到社区走访。

  “我对‘扎根社区、服务群众’的理解就是，能进群众家门，能说得上话。话说开了，

心自然就近了，能找到群众把自己当成自家人的感觉真好！”皇甫深斌说，社区民警如

果对社区居民不熟悉，工作开展起来就很困难，多在社区里走走，就能发现一些变化，

掌握第一手情况。

  “小郑也够可怜的，刑满出狱后，丈夫跟她离婚了，一个女人独自带着个孩子不容

易。”今年6月2日，皇甫深斌在社区与一个居民聊天时听到这个信息。

  “小郑刑满释放的事，我知道，她是什么时候离婚的？她入狱前，孩子跟着谁？”皇

甫深斌马上找到社区干部核实小郑的相关情况。原来，小郑被判处两年有期徒刑后，

她丈夫就没去探望过，小郑刑满释放后，两人矛盾升级，就离了婚，孩子跟着小郑，因

为她有案底，一时找不到工作，生活陷入困难。

  了解到小郑的实际情况后，皇甫深斌向辖区的相关企业推荐小郑。他的努力最终

打动了某企业。6月19日，小郑有了正式工作，家里的生活逐步恢复正常。

  7月19日，皇甫深斌回访小郑时，她含泪笑着说：“一失足成千古恨。过去，我对警

察有偏见，现在才知道，关键时刻警察就是‘自己人’。请您放心，我会干好这份工作

的，也不会再犯错了。”

“多破一个小案多一份安心”

  “谁让你贪小便宜，结果被骗了300元。你这300元请我吃顿饭，我还说你好！”今年

春节期间，皇甫深斌在社区走访时，无意中听到有几个居民在调侃老李。

  原来，老李收到一条短信，称其信誉良好，只要通过微信支付300元，就能收到价

值2000元的按摩椅。老李心动了，就转去了300元。事后，对方将其拉黑，老李心中郁

闷，便给几个熟人诉说自己的遭遇。

  “才300元，想着去报案，警察也不会管。不报吧，心里憋屈，成了压在心头的烦心

事。”老李对皇甫深斌说。

  “这不是小案，也不是小事！如果不及时防范，会有更多人的受骗。”对老李被骗一

事，皇甫深斌认真作了记录。他结合前期发生的类似案件，组织派出所全体社区民警

深入践行“枫桥经验”，从破小案、解民忧入手，通过发宣传单、微信提醒等形式，在居

民中全方位开展反诈骗专题宣传教育活动，让宣传内容家喻户晓，提升防范意识。与

此同时，他将获取的20余条线索提供给刑侦部门，先后抓获两名违法犯罪嫌疑人。与

往年同期相比，辖区电信诈骗案件整体发案率下降46.3%，公安机关社会化评价的执

法公信力、群众满意度、社会安全感三项主要指标均创历史新高。

  “群众安全感和满意度的提升，不仅取决于大案要案是否及时破获，还取决于身

边的小案能不能侦办。我们多做一点小事，多破一个小案，辖区群众就多一份安心。”

皇甫深斌说。

网警郭维：
数据战场拼的是技术

□ 本报记者   刘志月

□ 本报实习生 左君怡

  眼有神，身精瘦。民警郭维，给人浑身是劲

的感觉。

  1980年出生的郭维，现任湖北省宜昌市公安

局网安支队侦查大队副大队长，参加公安工作16

年，参与办理过多起中央、部、省级大案要案，荣

记个人二等功一次、三等功两次。今年5月，宜昌

市公安局升级反诈中心，从各单位及县市区抽

调55名精干警力充实反诈队伍，打造全市反诈

“最强大脑”，郭维是其中一员。

法官孙聪碧：
法律人不能“忘本”
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  图为皇甫深斌引导辖区居民有序参加核酸检测。
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